
索引 

 

审核二零二五至二六年度开支预算 

管制人员对立法会议员补充问题的答复 

 

局长：运输及物流局局长 

第 13 节会议 

综合档案名称：TLB-2S-c1.docx 

 
答复编号 问题编号 议员姓名 总目 纲领 
S-TLB001 S057 李浩然 158 (3) 海空交通及物流发展 

SV-TLB001 SV036 陈恒镔 60 (2) 区域及维修工程 
SV-TLB002 SV032 杨永杰 60 (1) 基本工程 
SV-TLB003 SV034 陈沛良 186 (1) 规划及发展事宜 
SV-TLB004 SV037 苏长荣 186 (3) 区域交通及运输服务 
SV-TLB005 SV031 邓家彪 186 (1) 规划及发展事宜 
SV-TLB006 SV033 杨永杰 186 (1) 规划及发展事宜 
SV-TLB007 SV035 张欣宇 186 (1) 规划及发展事宜 
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
S-TLB001 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：S057) 

 

 

总目：  (158) 政府总部：运输及物流局  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (3) 海空交通及物流发展  

管制人员：  运输及物流局常任秘书长 (蔡杰铭 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

局方在书面回复当中提到的各项举措相信会有助香港物流业转型升级，但

面对关税战、环球政经状况等急速变化，请问有关当局：   

(一 ) 就财政和投资效益而言，政府对于推出优质物流用地项目，以及物

流圈项目，从量化角度，是否有预期的卖地收入、就业和经济外溢效

应的资料？  

(二 ) 美国与中国持续的贸易摩擦以及高关税政策，已经对全球供应链构

成不确定性，对香港物流业同样产生挑战，有否计划细化现有政策，

以确保新推出的物流用地和物流圈规划能够稳固供应链并吸引国际

企业入驻？（例如调整物流用地规划参数及相关产业的财政补贴）  

(三 ) 政府当前如何在多项发展项目和紧张的财政开支之间确定物流用地

的优先顺序？   

 

提问人：李浩然议员  

答复：  

政府明白土地对物流业持续发展至关重要。因此，政府于 2023年 10月公布

的《现代物流发展行动纲领》内，提出应付物流用地需求的短、中及长期

措施。其中，在短、中期物流用地供应方面，政府承诺会视乎市场情况，

于 2024年至 2027年间定期推出四幅邻近葵青货柜码头的优质物流用地发展

多层式现代高端物流设施。面对复杂多变的环球政经局势，我们会密切留

意及检视当前的经济状况和市场的实际情况，审时度势，适时推出相关物

流用地，以满足物流业发展需求。  

 

至于长远物流用地供应，我们会于北部都会区新发展区内预留土地发展现

代物流圈，并以洪水桥／厦村新发展区的物流用地作为试点。与发展现代

物流圈相关的规划研究已于 2024年开展。我们初步建议以「企业为本」为

发展导向，营造优良的物流发展环境，引入锚点企业，带动整个物流圈发

展，并吸引其他配套供应链服务汇聚于区内，形成有机的物流生态圈。为

确保现代物流圈的发展紧贴市场的变化和需求，一方面，我们正就上述的
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初步建议与重点企业深入交流对接，以收集具体要求及意见，并会因应所

收集的意见，进一步深化有关总体规划，目标于 2025年年内公布有关研究

结果。另一方面，洪水桥／厦村新发展区第二期发展下的土地平整和基础

设施工程的拨款已于 2024年 5月经立法会财务委员会批准，相关工程随即展

开。根据目前计划，物流圈用地的土地平整及基础设施工程将会在 2026年

收地完成后两年内陆续完成。我们亦会广纳业界意见，包括考虑在推出相

关物流用地前，邀请业界提供发展意向书，让我们更掌握市场脉搏，以及

确保发展参数和模式反映市场所需。  

 

– 完  –
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB001 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV036) 

 

 

总目：  (60) 路政署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (2) 区域及维修工程  

管制人员：  路政署署长 (丘国鼎 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

政府当局有何措施改善高速公路路面维修工程安排 (包括封闭路段的长度、

时段等 )，以提供足够时间进行有关工作，从而提升高速公路路面的维修保

养质素至较合理的水平？  

 

提问人：陈恒镔议员  

 

答复：  

路政署设有恒常机制为高速公路主干道每日进行巡查，若巡查时发现或接

获公众报告路面有损耗状况，会适时安排合适的维修。维修的范围视乎路

面的损耗状况而定，例如当路面出现坑洞时，路政署会按部门的服务承诺，

在接获报告后的 48小时内完成这类较小规模的坑洞修葺工作。根据路政署

的纪录，在过去两年，全部修葺路面坑洞的工程均在收到报告后的 24小时

内完成。同时，路政署亦会密切监察不同路段的整体状况，并在适当时候

根据道路的损耗情况、交通流量和周边环境等因素，为有需要的路段进行

较大规模且具预防性的的路面重铺工程，进一步改善路面的状况。就维修

工程的时段而言，维修团队会尽量安排在晚间进行，务求减低工程对交通

的影响。路政署在展开工程前，会先拟定周详的计划，积极与相关政府部

门详细协调临时封路的安排，及争取最长及可行的施工时段完成适当的维

修工作，在提升道路安全的同时确保高速公路的运作维持畅顺。  

 

路政署现正研究针对部分高龄路段的延长封闭维修方案，以进行更全面的

道路整修工程。以龙翔道为例，其混凝土路面历经长期使用已出现多处损

坏。惟由于混凝土路面修复需封闭道路数日以待材料固化，在缺乏相容的

替代路线下为有关路段进行彻底翻修会为其附近的交通造成严重影响，因

此路政署目前仅能为有关路段采取临时修补措施。有鉴于此，路政署正计
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划配合中九龙干线通车后的交通分流效应，把握龙翔道车流量预期降低的

时机，全面将龙翔道的混凝土路面更换为沥青路面。此项安排不仅能显著

提升未来的维修效率，更能改善行车舒适性。虽然延长封路可能对公众造

成短暂不便，但长远而言，此举能从根本提升道路品质，实为更具永续性

的改善方案。目前路政署已启动跨部门协商程序，与运输署、警务处等相

关单位共商具体实施方案的细节。 

 

此外，自 2025年 4月 1日起，路政署已全面采用在抗变形、抗老化及抗疲劳

方面的表现均优于传统沥青的高改性沥青物料作铺路之用。尤其在高速公

路路面的维修工程中，路政署会采用透水性高的高改性沥青多孔摩擦层物

料，协助路面雨水迅速排走，大大减低车辆因路面湿滑而引致交通意外的

机会。另外，此物料亦可减低车轮辗过路面时发出的噪音，令道路环境更

宁静。路政署会持续研发及引入更耐用的沥青物料作铺路之用，在提升路

面质素并减少维修频率的同时，为驾驶者缔造更好的驾驶环境。  

 

 

– 完  –
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB002 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV032) 

 

 

总目：  (60) 路政署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (1) 基本工程  

管制人员：  路政署署长 (丘国鼎 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

就个别承建商表现欠佳，导致“人人畅道通行”计划工程项目出现延误，

政府当局会否考虑将现时在工程合约中订明在完成合约后才发还承建商的

保留金，由工程费用的 1.25%增加至10%，以减少工程项目延期的情况？  

 

提问人：杨永杰议员  

 

答复：  

按现行工务工程的采购政策，为保障政府的权益，政府会在工程合约中订

明，于支付给承建商的工程费用中扣除百分之一至二点五的款项作为保留

金 (视乎工程合约金额 )，而保留金会留待承建商完成合约后才发还。如承建

商未能如期按合约完成工程，政府会按合约机制从保留金中扣除适当的款

项以填补损失；若有不足，政府会向承建商追讨差额。  

 

为减少工程项目出现延误，工务工程合约设有条款保障政府的权益。如工

程延误是由承建商引致，承建商需向政府支付违约偿金。此外，承建商的

相关表现亦会在其季度评核报告中反映，该评核制度有助政府在有需要时

采取适当的规管行动，包括暂停其投标资格或从相关承建商名册除名，而

承建商的表现评分亦会影响其日后中标机会。这些措施比增加工程合约的

保留金对减少工程项目出现延误更为有效。事实上，增加工程合约的保留

金会加重承建商的财政负担，最终可能导致合约价格上升。我们认为现时

的保留金水平已能有效保障政府的权益。  
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此外，路政署亦会积极采用不同的措施，严格监督工程项目的进度，例如

向因表现未如理想而影响工程进度的承建商发出警告信并敦促承建商尽快

调配资源、联同承建商研究重订施工程序和其他追回落后进度措施等，确

保承建商履行所有合约的责任，务求工程能按时完成。  

 

 

– 完  –
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB003 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV034) 

 

 

总目：  (186) 运输署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (1) 规划及发展事宜  

管制人员：  运输署署长  (李颂恩 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

就 “运输业输入劳工计划 ”，请政府当局解释没有备存输入司机涉及交通违

例及交通意外的数据的原因。  

 

提问人：陈沛良议员  

答复：  

一如本地公共小巴／客车司机，输入司机的表现受营办商监管。营办商有

责任按运输署的规定提供适当及妥善的服务，包括监察所有受聘司机的驾

驶及服务表现。如涉及交通意外事件，运输署会要求涉事营办商提交调查

报告及敦促营办商加强司机管理，并会按调查结果向营办商采取合适的跟

进行动。  

  

与此同时，运输署会在恒常监管服务工作中，透过实地视察了解司机 (包括

本地及输入司机 )的表现，确保司机驾驶及服务表现能符合要求。如发现有

不妥善的地方，运输署会向相关营办商跟进。我们观察到输入司机能提供

高水平的服务。  

  

现时，运输署没有规定营办商需提交其所聘用司机 (包括本地及输入司机 )

涉及交通违例及交通意外的数据；而警方提供的交通意外数据，并没有就

本地或输入司机作分类。  

 

– 完  –  
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB004 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV037) 

 

 

总目：  (186) 运输署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (3) 区域交通及运输服务  

管制人员：  运输署署长  (李颂恩 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

请政府当局提供往来西九文化区的公共交通 (包括专营巴士及专线小巴 )路

线、班次及载客量资料。  
  

提问人：苏长荣议员  

答复：  

现时共有 7条专营巴士路线及 5条专线小巴路线提供经由港九多区及新界的

将军澳区往返西九文化区的服务。有关的路线、班次及乘客量资料载于附

件。  

 

运输署会继续透过实地调查等不同渠道检视各条路线，并适时调整服务班

次以及路线。  
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附件  

 

往来西九文化区的专营巴士及专线小巴路线资料  

 

 

路线  起迄点  服务日子及时间  班次  

(分钟 ) 

实地调查期间

的乘客量  

(注 1) 

 

专营巴士路线  

 

九巴  

第 296D号  

九龙站  –  尚德  

 

每日早上 5时50分

至凌晨 12时  

 

20-30 207 

城巴  

过海路线  

第 973号  

尖沙咀 (么地道 ) 

–  赤柱  

 

逢星期六、日及公

众假期早上 7时至

晚上 9时  

 

30-60  116  

九巴  

第W4号  

 

高铁 (西九龙站 ) 

– 香港故宫文

化博物馆 (循环

线 ) 

逢星期六、日及

公众假期早上 8时

至晚上 8时30分  

 

 

15-20 35 

 

九巴  

第HK1号  
天星渡轮码头  

– 黄大仙 (循环

线 ) 

星期一至五，每日

早上 10时至晚上 6

时；  

 

逢星期六、日及公

众假期早上 10时至

晚上 8时  

 

30 26 

(注 2) 

城巴  

过海路线  

第H1S号  

中环  –  博物馆

道 (循环线 ) 

每日早上 11时 45分

至下午 5时 45分  

 

 

30 (注 3) 

城巴  

过海路线  

第H2号  

尖沙咀  –  中环  

(循环线 ) 

每日下午 12时 30

分至晚上 7时30分  

 

 

60 355 

城巴  

过海路线  

第H2K号  

中环  – 博物馆

道 (循环线 )  

 

每日晚上 7时至晚

上 10时  

 

 

30-60 80 

(注 4) 
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路线  起迄点  服务日子及时间  班次  

(分钟 ) 

实地调查期间

的乘客量  

(注 1) 

 

专线小巴路线 (注 5)  

 

第CX1号  柯士甸站  –   

香港故宫文化博

物馆 (循环线 )  

每日早上 9时至晚

上 8时30分  

 

 

10  232 

第 26号  九龙站  –  土瓜

湾  
每日早上 6时至晚

上 11时 30分  

 

8-12  179 

第 74号  九龙站  –  旺角  每日早上 6时15分

至晚上 11时 30分  

 

10-12  188 

第 74S号  九龙站  –  何文

田山道  
每日早上 7时至晚

上 10时  

 

12-20  136 

第 77M号  九龙站  –  尖沙

咀东  
每日早上 9时30分

至晚上 7时 (星期五

除外，当天服务时

间由早上 9时30分

至晚上 10时 30分 ) 

 

10-12 164 

 

注 1：  有关乘客量是基于运输署在 2024年 11月 2日下午 4时至 7时所进行

的实地调查。乘客量会因应各条路线的班次、行经地点、票价等

因素而有所差异。  

注 2：  九巴第HK1号路线于去年九月底才投入服务，营运时间尚短，

乘客量的变化仍有待观察。运输署会密切留意各条路线的营运

情况，并与营办商保持沟通。  

注 3：  由于城巴过海路线第H1S号刚于今年 3月 17日才投入服务，因此

运输署现时未有相关资料。  

注 4：  调查当日只记录首两班车的数据。  

注 5：  专线小巴营办商会因应需求而灵活增加班次以加强服务。一般而

言，候车乘客可登上首辆或随后到站的小巴。  

 

– 完  –  
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB005 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV031) 

 

 

总目：  (186) 运输署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (1) 规划及发展事宜  

管制人员：  运输署署长  (李颂恩 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

(a) 政府当局有否就专营巴士脱班率订立硬指标？  

(b) 虽然专营巴士脱班率在过去5年有所下降，但运输署接获有关专营

巴士营办商服务水准及服务质量的投诉数字仍持续上升，原因为

何？  

  

提问人：邓家彪议员  

答复：  

(a) 巴士脱班是指专营巴士营办商 (营办商 )没有开出订定班次，而「脱班率」

是以「脱班」的班次占一个时段内服务详情表订定班次总数的百分比

计算。由于巴士脱班的成因众多 (包括营办商难以控制的情况，例如恶

劣天气或突发路面情况等 )，因此运输署没有就专营巴士「脱班率」订

立硬指标。  

 

尽管如此，运输署一直透过不同方式，包括审核及检视营办商的营运

资料及数据、进行实地调查及分析乘客对巴士脱班的建议和投诉等，

密切监察专营巴士服务的稳定性。运输署亦按照现行严谨而公平的机

制，严肃检视和跟进巴士脱班成因，例如要求营办商把脱班成因作详

细分类，以及向营办商发出提示信、劝谕信和警告信等，并针对成因应

对处理。有关工作不会只在「脱班率」达到某一水平才启动。过去 5年，

专营巴士营办商的整体「脱班率」由 2020年的 6.3%减低至 2024年的

2.5%。  

 

(b) 营办商的服务水准及服务质量的投诉数字受多项因素影响。一如既往，

运输署会按既定机制处理接获的投诉个案。  
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随着疫情后社会复常，乘客对巴士服务的需求大增，而营办商则普遍

面对人手不足问题，有关专营巴士服务的投诉数字自 2022年起有上升

趋势。因应疫情后乘客整体出行模式及需求的变化，运输署当时已与

营办商通过既定机制检视各区的专营巴士路线服务水平及乘客需求情

况，规划改善及重整专营巴士服务，包括调整路线的服务班次、服务时

间，或重组巴士服务等。另外，营办商亦积极采取多管齐下的方式改善

专营巴士服务，并加强招聘力度及提高薪酬待遇以挽留人手，从而减

少因车长不足或流失引致服务不稳定的情况。  

 

运输署会继续相关的工作，并推动营办商持续改善服务，以满足乘客

的出行需要。  

 

– 完  –  
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB006 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV033) 

 

 

总目：  (186) 运输署  

分目：  (-) 没有指定   

纲领：  (1) 规划及发展事宜   

管制人员：  运输署署长  (李颂恩 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：  

为更有效打击不当占用路旁收费表停车位，政府当局会否考虑调高停车位

的收费，例如由现时按每 15分钟或每 30分钟作单位及划一收费率，改为按

时数递增收费率，例如按 2元的次方累增计算 (以每 15分钟作单位为例，首

15分钟 2元，第4个 15分钟收费 16元，如此类推 )？  

 

提问人：杨永杰议员  

答复：  

政府在路旁设立停车位是为回应驾驶者的短期泊车需求，而这些停车位一

般会竖立收费表 (俗称咪表 )收取费用，目的是避免停车位被长期占用，让更

多驾驶者可使用这些停车位。现时咪表位的最高收费定于每 15分钟 2元，超

过 30年没有调整。我们正研究调整停车收费表收费的具体建议和时间表，

将会于 4月咨询立法会交通事务委员会。  

 

关于按时数递增收费的建议，政府会适时评估可行性，包括实际运作模式、

咪表系统的技术配套等。与此同时，运输署会继续透过后台电脑系统综合

咪表停车位的占用和付费狀况，识别未缴费而被占用的泊車位，与警务处

分享有关资讯，以便利执法。此外，运输署会持续检视各区的泊车需求及

咪表泊车位的使用情况，适当地调整个别地点咪表泊车位的「最长泊车时

间」及每节收费，以便加快咪表泊车位的流转和更有效地管理交通。  

 

– 完  –  
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 审核 2025-26年度  答复编号  

 开支预算  
SV-TLB007 

  

 管制人员的答复  

 

 

(问题编号：SV035) 

 

 

总目：  (186) 运输署  

分目：  (-) 没有指定  

纲领：  (1) 规划及发展事宜  

管制人员：  运输署署长  (李颂恩 ) 

局长：  运输及物流局局长  

问题：   

政府当局在书面答复中表示，在 2020至 2024年期间，香港铁路有限公司 (“港

铁公司 ”)每季度的 “乘客车程准时程度 ”均达 99.8%至100%，该指标是统计按

照原定车程时间 5分钟以内完成的乘客车程比例，并可反映因铁路服务延误

而被影响的乘客车程比例。然而港铁公司未能提供在上述期间延误超过 5分

钟以上的列车班次数量及受影响乘客人数的数字。鉴于这些数字与计算 “乘

客车程准时程度 ”有关，港铁公司理应有统计及备存该等资料。请政府当局

与港铁公司跟进提供上述数字；如港铁公司仍未能提供或没有备存有关数

字，请说明原因。  

 

提问人：张欣宇议员  

答复：  

就有关港铁公司各铁路线服务延误超过 5分钟或以上的列车班次数量及受

影响乘客人数，有关资料基本上已反映在「列车服务准时程度」以及「乘

客车程准时程度」的指标中。两项指标分别统计在港铁铁路网络下准时完

成的车次比例及乘客车程比例，指标数字愈高，代表因服务延误而延长了

的车次及乘客数目车程愈少。  

 

在统计港铁网络「列车服务准时程度」以及「乘客车程准时程度」指标时，

港铁公司已在运算上分别计及由其控制范围内的因素引起，并导致未能按

照编定班次行走的车次数字及受 5分钟或以上服务延误事故影响的乘客人

数，以反映因铁路服务延误而被影响的车次及乘客车程比例。  

 

在 2020至 2024年期间，港铁重铁网络每年运作超过 160万至 180万班列車，

平均每日接载约 350万至500万人次乘客 (注 1)，当中列车按照编定班次行走

及乘客车程准时程度分别达 99.6%至 100%及 99.8%至 100%。如果以 2024年

99.9%的乘客车程准时程度计算，换言之，乘客每乘搭逾 1 000次列车，才有
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可能遇到 1次列车未能按照原定车程时间 5分钟以内 (即延误超过 5分钟或以

上 )完成车程。  

 

注 1 : 受新冠疫情影响，港铁于 2020年平均每日接载约 350万人次乘客。  

 

 

– 完  –  

 

 


